

# NIMBA INFO

Edition 40

Mars 2019



Pour toute information contactez-nous au 628 49-42-36

## MESSAGE DU DIRECTEUR



M. Andrew Strelein

Chers collègues,

La SMFG a connu un début d'année chargé, avec notamment la visite du ministère de l'Environnement, des Eaux et Forêts pour son inspection annuelle. Reconnaisant tout le bon travail accompli, le ministère a fourni des commentaires positifs sur nos activités en matière de relations environnementale et communautaires et a confirmé le renouvellement de notre certificat de conformité environnementale pour l'année à venir. La visite du Centre du patrimoine mondial et de l'Union internationale pour la conservation de la nature s'est également bien déroulée.

Nous avons également été très heureux de recevoir l'aide des comités de consultation communautaire (CCLM) de Lola et de N'Zoo pour la mise en place du nouveau comité à Bossou. La SMFG reste un fervent partisan de la mise en place de ces comités et du renforcement de la capacité de ces comités pour fournir un forum de résolution de tout malentendu ou de toute préoccupation pouvant surgir entre les communautés et les entreprises minières.

En ce début de 2019, il est important que nous réfléchissions à notre vision et à nos valeurs. Je demande à chacun de prendre le temps de réfléchir et de s'engager à nouveau dans ces domaines :

**Nous sommes la Société des Mines de Fer de Guinée (SMFG), à qui le peuple de Guinée a confié la charge de développer de façon responsable, le projet de minerai de fer de Nimba.**

### Notre vision

Créer un projet minier durable et à long terme intégré au tissu économique et social de la région, et qui crée une contribution positive pour les générations futures.

### Nos valeurs

- ◆ **Santé et sécurité :**  
Mettre en avant la santé et la sécurité de nos travailleurs et de nos collectivités.
- ◆ **Durabilité :**  
Travailler avec nos collectivités et autres parties prenantes pour créer un héritage positif pour les générations futures en soutenant la protection des Monts Nimba, site du patrimoine mondial, et en contribuant à améliorer de manière tangible le niveau de vie de nos collectivités.
- ◆ **Intégrité:**  
Faire ce qui est juste, être transparent, accepter nos responsabilités et honorer nos engagements.
- ◆ **Performance:**  
Atteindre nos objectifs avec compétences, énergie et excellence.
- ◆ **Respect:**  
Embrasser la diversité culturelle, l'ouverture, le travail en équipe et la compréhension.
- ◆ **Simplicité:**  
Simplifier nos procédures et communiquer clairement et efficacement.

Bonne lecture.

Directeur Général

## APPUI AU CEGENS

Dans le cadre de sa collaboration avec le CEGENS, la SMFG a apporté un appui financier et matériel à l'organisation d'un atelier binational sur la gestion transfrontalière des forêts classées de Déré, Mont Nimba (Guinée) et Thiapleu (Cote d'Ivoire).

Cet atelier s'est tenu dans la salle de conférence de la préfecture de Lola, les 20 et 21 Décembre 2018 et a connu la participation de 62 personnes sur 65 invités. Parmi les participants, il y a eu deux importantes délégations à savoir :

- ◆ Une délégation venue de la Côte D'Ivoire avec à sa tête le Préfet de Danané qui représentait les Ministres ivoiriens invités à cet atelier;
- ◆ Une délégation guinéennes composée du Secrétaire Général du Ministère de l'Environnement des Eaux et Forêts représentant le Ministre d'Etat, Ministre de l'Environnement, des Eaux et Forêts, du Gouverneur de la région administrative de N'Zérékoré représentant le Ministre de l'Administration du Territoire et de la Décentralisation, du Commandant de la zone militaire de N'Zérékoré représentant le Ministre de la Défense.

L'objectif global de la rencontre était la définition des principes de gestion concertée et participative des forêts de Déré en Guinée, de Thiapleu en Côte d'Ivoire et de la réserve transfrontalière des Monts Nimba par les Guinéens et Ivoiriens pour leur mises en œuvre conjointe.

De façon spécifique, les objectifs étaient de:

- ◆ Présenter l'état des lieux des forêts concernées par chaque pays ;
- ◆ Définir les facteurs de la bonne gestion ;
- ◆ Définir les activités concrètes à réaliser ensemble pour la sauvegarde des forêts ;
- ◆ Elaborer un cadre de collaboration pour les deux pays ;
- ◆ Revoir les recommandations de L'UICN/CPM et les dispositions pratiques communes à prendre pour la résolution des problèmes posés;
- ◆ Proposer le calendrier opérationnel pour la mise en œuvre des activités retenues;
- ◆ Rédiger une déclaration issue de la réunion;
- ◆ Divers.

Par rapport au déroulement, le premier jour a servi à la cérémonie d'ouverture (les discours des autorités et représentants des deux pays), aux différentes présentations suivies des questions réponses et aux travaux de groupes qui se sont penchés sur l'identification des obstacles pour la mise en œuvre des résolutions , les propositions de solutions, les facteurs de la destruction des forêts de Déré, Thiapleu et Mont Nimba, la définition des activités à mener pour la sauvegarde des forêts, le calendrier de mise en œuvre des activités et les sources de financement.

Le deuxième jour a servi à la restitution des travaux de groupes, amendements, synthèses et résolutions. Nous pouvons dire qu'à l'issue de cette rencontre, un document de résolution a été élaboré entre la Côte d'Ivoire et la Guinée grâce à la compétence et à l'engagement des participants.

Un rapport a été dressé et signé par les deux parties et des copies seront partagées aux différents partenaires.

Maurice Loua

## APPUI AU CEGENS (suite)



Les photos de la réunion binationale à Lola

## MISSION DE SUIVI RÉACTIF DU CPM ET DE L'UICN AU MONT NIMBA

La réserve naturelle intégrale des monts de Nimba (coté Guinéen) a été inscrite sur la liste des sites du patrimoine naturel mondial en 1981, et la réserve naturelle adjacente du Nimba ivoirien a été ajoutée en 1982 au site du patrimoine mondial de Nimba. Ce site figurait déjà sur la Liste des sites du patrimoine mondial en péril en 1992, où il est resté, en raison de pressions chroniques exercées par l'agriculture de subsistance, la chasse, les incendies, l'abattage d'arbres, la présence des réfugiés (d'abord du Libéria, puis de la Côte d'Ivoire) et la possibilité de mines de fer. Les autorités de gestion des sites du patrimoine mondial qui figurent sur cette liste doivent rendre compte de leur statut annuellement au Centres du Patrimoine Mondial (WHC) afin que les améliorations de leur gestion puissent être suivies.



Mission de suivi réactif

Les sites sur la liste des patrimoines en péril doivent faire l'objet de « missions de suivi réactif » périodiques au cours desquelles le Centre du Patrimoine Mondial et son organe consultatif technique, en l'occurrence l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature (UICN), envoient des spécialistes inspecter le site et faire des recommandations pour améliorer sa gestion en vue de son retrait de la liste des sites en péril.

Le Gouvernement guinéen a reçu du 9 au 15 janvier 2019 une mission de suivi réactif composée de M. Dodé Houéhounha (WHC) et de Thierry Lefebvre (UICN). Ils se sont rendus à Conakry où ils ont rencontré les responsables des questions liées à l'UNESCO en Guinée, ainsi que du Ministère de l'Environnement, des Eaux et Forêts et du Ministère des Mines et de la Géologie. Ils ont également reçu de la SMFG une présentation sur son projet minier. Les spécialistes se sont ensuite rendus en Guinée Forestière où ils ont été guidés par le CEGENS et ont rencontré les autorités locales, les communautés, le Comité de Concertation dans la Localité Minière de N'zoo, les sociétés minières (SMFG, Sama Ressources Guinée, Zali Mining), le projet de bitumage de la route dirigé par Henan China et les instituts de recherche (Institut de Recherches Environnementales de Bossou et la Station Scientifique de Ziéla)

Avant de partir en Côte d'Ivoire pour inspecter la partie ivoirienne du site du patrimoine mondial de Nimba, la mission a adressé ses sincères remerciements à CEGENS, à la SMFG et à tous ceux à qui ils ont rendu visite pour leur accueil chaleureux et franc, ainsi que pour tous les aspects logistiques fournis. Ils ont été particulièrement impressionnés par les relations de travail constructives entre le CEGENS et la SMFG.

Les experts ont noté qu'il restait de nombreux défis à relever pour améliorer la gestion du site du patrimoine mondial de Nimba à un niveau tel qu'il puisse être retiré de la liste des sites en péril. Un ensemble d'indicateurs et un calendrier ont été mis au point conjointement par les délégations de la Guinée, de la Côte d'Ivoire et par la mission afin de définir concrètement les conditions requises à cet effet.

Jamison D Suter

## VISITE ANNUELLE DU MINISTÈRE DE L'ENVIRONNEMENT

Du 21 au 23 janvier 2019, la SMFG a reçu une mission du Ministère de l'Environnement, des Eaux et Forêts (MEEF) composée du Colonel Cécé Papa CONDE (Directeur Général du CEGENS, chef de mission), M. Sékouba CAMARA (Direction Nationale de l'Environnement), M. Oscar MONEMOU (Bureau Guinéen d'Etudes et d'Evaluation Environnementale), M. Ibrahima Kiniéro KOUROUMA (Inspecteur Régional de l'Environnement) et Adjudant-Chef Moriba KPOGHOMOU (conservateur—CEGENS).

Après les inductions et les réunions de PASS, la délégation a commencé par la revue des recommandations de la mission d'inspection de janvier 2018, pour savoir le niveau de leur mise en œuvre par la SMFG. Après analyse, la délégation a constaté que la SMFG a réalisé la majeure partie de ces recommandations et que le reste serait en cours.

La mission a ensuite visité tous les lieux de travail actifs sur la montagne et à Gbakoré, ainsi que les camps de la société et certaines réalisations communautaires comme l'école à Yokouita (N'Zoo) et le poste de santé de N'Zoo. Elle s'est concertée avec le CCLM (Comité de concertation dans les localités minières) de N'Zoo, où la discussion a porté sur les formations suivies par les membres du CCLM, la gestion des conflits, le mode de recrutement, la lutte contre la corruption et l'impatience des communautés de voir la société commencer l'exploitation du minerai.

A la fin, la délégation a exprimé sa satisfaction de la performance de la société depuis janvier 2018, tant au niveau de ses activités directes qu'au niveau de sa collaboration avec l'autorité de gestion de la Réserve( CEGENS) et la population locale. Elle a formulé une série de recommandations pour la SMFG en 2019 et le renouvellement de son certificat de conformité environnementale pour l'année.

Jamison D Suter



Visite du dépotier de déchets sur le site



La mission au poste de santé de N'zoo



Rencontre avec le CCLM de N'zoo

## PROGRAMME DE SUIVIE DE REFERENCE DE L'EAU

Une équipe d'hydrologues de Golder Associates a effectué un suivi de référence de l'eau pour la SMFG pendant la saison des pluies (août 2018) et pendant la saison sèche (février 2019). Le but du programme de suivi était de documenter la qualité et la quantité des eaux de surface et des eaux souterraines dans la concession minière de la SMFG et dans la zone environnante. Les conditions de base fournissent l'information sur la qualité de l'eau et la quantité avant le début des activités d'exploitation de la SMFG. Les données collectées seront utilisées à l'avenir dans le cadre des Etudes d'Impact Environnemental et Social (EIES) du site et serviront à orienter la conception du projet minier afin de minimiser les impacts potentiels sur l'environnement et les communautés environnantes.



Téléchargement données rivière zougoué

Golder Associates a travaillé avec les membres de l'équipe de l'environnement de la SMFG pour collecter les:

Echantillons d'eaux de surface et de sédiments sur 25 sites,

Échantillons d'eau souterraine de 16 sites, et

Échantillons d'eau de 11 puits villageois

Les échantillons recueillis ont été transportés au Royaume-Uni pour analyse par les laboratoires ALS pour des paramètres tels que le pH, la turbidité et une gamme de métaux.

Golder Associates a également installé des équipements sur les rivières Zougoué, Zié et Gouan afin que le niveau d'eau et la turbidité puissent être enregistrés en continu. Ces équipements enregistreront les niveaux d'eau maximum atteints pendant les périodes de fortes précipitations en saison des pluies, ainsi que les niveaux de turbidité maximum atteints pendant les périodes de fort débit dans des conditions de référence.

Katina Strelein



Equipe de suivi de Golder Associates et SMFG



Suivi d'eau à la rivière Gouan

## VŒUX DE NOUVEL AN DU PRÉFET DE LOLA



M. Saa Yola Tolno Préfet de Lola

A l'occasion du nouvel an 2019, la première autorité de la préfecture M. Saa Yola TOLNO a adressé ses vœux à toute la population, les autorités administratives, coutumières, locales et tous les partenaires lors d'une cérémonie d'échange de vœux organisée dans la salle de conférence de la préfecture.

Dans son discours, M. le préfet a passé en revue tous les événements marquants de l'année 2018 et invité chacun à tirer les leçons afin que le nouvel an soit prospère pour chacun et pour tous.

Il a remercié le sous-préfet et le maire de la commune rurale (CR) de Guéasso pour les mesures pratiques mises en place dans le cadre de la lutte contre les feux de brousse et a aussi invité les autres à faire de même pour sauvegarder nos forêts et nos biens.

Ensuite, le Préfet a exhorté toute la population de Lola à protéger les sociétés de la place dans l'intérêt de tous tout en demandant aux différentes parties de privilégier le dialogue pour résoudre les différends, avant de réitérer la disponibilité des autorités à toujours œuvrer pour le maintien des bonnes relations entre les sociétés et les communautés. Par ailleurs, il a salué la bonne volonté du maire de la Commune Urbaine de Lola qui a pris des dispositions concrètes allant dans ce sens.

M. le Préfet a terminé son allocution par les mots de remerciement à l'endroit des populations, sociétés et tous ceux qui œuvrent pour la cohésion sociale et le développement de la préfecture de Lola.

La cérémonie a pris fin par les bénédictions des sages pour la paix et l'harmonie à Lola.

Christine Loua

Bonne et Heureuse Année 2019 à chacun et à tous.

# JOURNÉE INTERNATIONALE DU SPORT FÉMININ

La Direction de la SMFG a initié la célébration de certains événements internationaux dont entre autre la journée internationale du sport féminin prévu chaque 24 janvier.

Le sport féminin fait partie des grands combats mondiaux pour l'égalité des sexes et des droits des femmes. Il y a seulement quelques décennies, voir une femme faire du sport était exceptionnel. Depuis, nous avons pu assister à de nombreux progrès, mais il existe encore de grandes disparités entre les sports féminin et masculin.

Toutefois, constatant la sous-médiatisation du sport féminin, le Conseil Supérieur de l'Audiovisuel français lance en collaboration avec le Comité National Olympique et sportif français la journée internationale du sport féminin dont l'objectif est de permettre au sport féminin de gagner en visibilité et de contribuer à sa meilleure représentation dans les médias.

C'est pourquoi, le 24 Janvier a été déclaré Journée internationale du sport féminin, elle fut célébrée pour la première fois en France en 2014 et depuis, elle n'a pas cessé d'évoluer.

Ainsi, les femmes de la SMFG et sociétés contractantes avec leurs consœurs de Gbakoré ont célébré cette journée par un match de football qui a opposé l'équipe féminine de Gbakoré à celle de la SMFG le jeudi 24 janvier 2019 au terrain de Gbakoré.

La SMFG était représenté à cette cérémonie par le Directeur Général par intérim, accompagné des différents chefs de départements. Ce dernier a, dans son discours d'ouverture, invité les femmes au fairplay sur le terrain et rappelé que l'objectif est de se réjouir ensemble.

La représentante des femmes a remercié la SMFG pour cette initiative qui s'inscrit non seulement dans le cadre de l'épanouissement des femmes mais aussi le renforcement des relations entre la SMFG et la communauté de Gbakoré.

Après les différentes interventions, l'honneur est revenu à la présidente des femmes de Gbakoré de donner le coup d'envoi de la rencontre qui s'est déroulé pendant 70 mn et s'est soldé par la victoire de l'équipe de Gbakoré sur le score de 2 buts à 1.

La cérémonie a pris fin par la remise des prix (meilleures butteur, gardienne, joueuse, arbitres ...) à la satisfaction de tous les participants.

Soua Lucie Lamah



Équipe SMFG



Équipe Gbakoré



Remise des prix

## JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES - 8 MARS 2019

A l'instar des femmes du monde entier, les femmes de la SMFG, leurs consœurs des sociétés contractantes et celles de Gbakoré, ont célébré la journée du 8 Mars à travers un acte symbolique d'assainissement du poste de santé de Gbakoré en compagnie du Directeur Général de la SMFG, qui a adressé ses mots d'encouragement aux femmes avant de déclarer le démarrage de l'activité.

Puis la célébration a continué sur le site avec une animation folklorique, le discours du Directeur Général et celui des femmes, le diner pour l'occasion et le tout a été sanctionné par une grande soirée dansante en présence des invités de la circonstance parmi lesquels on peut citer : Guila Gbamou, Matho Gbamou et Omaky Goumou (sages), Ousmane Gbamou (président de la jeunesse) et Göbou Ninahara (présidente des femmes) et toutes les femmes des sociétés contractantes.

Le Directeur Général a, dans son discours, félicité et encouragé les femmes avant de souligner qu'à l'avenir, si on a la chance que le projet se développe, la SMFG continuera à encourager les candidatures féminines lors des recrutements, il a ensuite réaffirmé que les consultations par rapport aux études d'impact social et environnementales prendront en compte l'avis des femmes dans les communautés.

Son intervention a été suivie par celle des femmes qui ont fait ressortir le thème de l'année qui est : « **Construire des alliances pour favoriser l'Égalité des Sexes et l'Autonomisation des Femmes dans un Monde du travail en Mutation** », les efforts que la Direction Générale fournit dans le cadre de l'amélioration de leurs conditions de travail, avant de solliciter plus de promotion pour les femmes dans le futur avec le développement du projet, tout en précisant que la réussite des femmes est égale à la réussite de tous.

Après ces discours, l'honneur est revenu au sage Guila et à la présidente des femmes de bénir la cérémonie. Les deux (2) dans leurs interventions ont reconnu les qualités du Directeur Général notamment la considération qu'il a pour Gbakoré et que cela les reconforte à plus d'un titre, avant de bénir pour sa réussite dans le développement de ce projet nimba. La cérémonie a pris fin par le diner suivi de la soirée dansante.

Soua Lucie Lamah



Photos de l'assainissement du poste de santé



photo soirée culturelle



## NIMBA ACTIONS

### Célébration de la semaine de la laïcité à la SMFG:

La semaine du 1er au 7 Février est déclarée semaine de la laïcité. Une façon d'encourager la tolérance religieuse et favoriser la cohésion sociale. C'est dans ce cadre qu'une équipe des RCE a rencontré les autorités locales de Gbakoré et les confessions religieuses pour un échange sur l'importance de la laïcité, en vue d'encourager le "vivre ensemble" et un climat de bonne cohabitation entre tous les habitants de Gbakoré. Cette initiative a été vivement appréciée par les participants. Les leaders religieux présents à cette rencontre ont mis l'accent sur le fait que c'était la première fois qu'une telle rencontre ait lieu à Gbakoré et ils ont remercié la SMFG pour cette action.



Echange inter religieux à Gbakoré

### Renforcement des capacités des travailleurs:

Dans le cadre du renforcement des capacités des chauffeurs formateurs et opérateurs d'engins lourds, la SMFG à travers le département santé, sécurité et environnement/services techniques a organisé du 19 au 22 Février 2019, une formation en conduite défensive et fait la certification des équipements de levage sur le site Nimba. Pour mener à bien ces activités, la SMFG a fait appel à un cabinet spécialisé appelé ATS (Assistance Technique Services) qui, pendant trois jours, a non seulement donné des cours théoriques, mais aussi la pratique afin de réajuster le niveau des conducteurs. Après la formation, les experts ont procédé à la certification des équipements de levages et des engins lourds afin d'éviter tout risque lié à leur utilisations.



### Mise en place du CCLM de Bossou:

Dans le cadre de favoriser un climat de paix et de bonne cohabitation entre les communautés et les sociétés dans les zones minières, l'Etat et ses partenaires ont mis en place des Comités de Concertation dans les Localités Minières (CCLM) essentiellement composées des différentes structures communautaires : élus locaux, représentants d'organisations de la société civile, leaders religieux, etc.

C'est donc le mardi, 29 janvier 2019 que le CCLM de Bossou a été mis en place lors d'une élection libre et transparente sous la supervision du Président du CCLM de Lola (chef de mission), du Vice-Président et du Secrétaire Administratif du CCLM de Lola. Il faut noter aussi la présence des autorités administratives, de tous les présidents des districts de Bossou, des représentants de la jeunesse, des confessions religieuses, de la notabilité, des femmes, des organisations de la société civile, des opérateurs économiques et de la SMFG représentée par un coordinateur et un chargé des Relations Communautaires et Extérieures.



Photo de famille CCLM de Bossou



Bureau exécutif du CCLM de Bossou

Ce Il Doré/ Tamba Noval Tolno/Maurice Loua

## EMPLOYÉS DU MOIS



**Demba Dansoko**

Felicitacion aux sieurs **Demba Dansoko**, Assis-  
tant Administratif OHM et **Alphonse Gbè mou**,  
Superviseur G4S employés du mois de Janvier  
2019.



**Alphonse Gbè mou**



**Sidiki Condé**

Felicitacion aux sieurs **Sidiki Conde**, Agent  
G4S et **Robert Zougoutamou**, Ouvrier SCT  
employés du mois de Février 2019.



**Robert Zougoutamou**

## NIMBA SOCIAL

**Nécrologie:** La SMFG présente ses condoléances les plus attristées à **M. Benjamin Doré**, Junior HSE, pour le décès de sa mère, et **M. Adama Camara**, opérateur engin lourds, pour le décès de sa fille. Que les âmes des défuntes reposent en paix. Amen

**Naissance:** La SMFG addressses ses felicitations à **M. Nèma Goumou** Superviseur Sénior- Opérations Montagne et **M .Abdoulaye Keita**, Plombier - Inf & OHM pour la naissance de leurs filles. Longue vie aux bébés.

**Mariage:** Nos voeux de bonheur à **Mme Swaré Fatoumata Fofana**, Assistante Administrative - Admin- RH pour la célébration de son mariage.



La fille de Nèma Goumou



La fille de keita Abdoulaye



M. et Mme Swaré fatoumata

